

Editoriales y Artículos de Opinión

01 de diciembre del 2024

Escenarios

GERARDO DE ÁVILA E IGNACIO VALENZUELA

2024

DEL AÑO DE LA PAZ AL AÑO DEL BIENESTAR...

Comenzó diciembre y tiene que ser **construido como preámbulo** de un bienestar efectivo, que se sienta, que traduzca la convivencia en la pluralidad, que cancele las diatribas, los denuestos, enconos, descalificaciones y notorias exclusiones; que sea elevada la sensibilidad humana con responsabilidad y compromiso con los que nada o menos tienen, que los **empresarios y emprendedores** se integren al rescate del estado del estancamiento y juntos todos y todas, **acelerar el desarrollo municipal, regional y estatal**, consecuentes con lo establecido en la edificación del **segundo piso** de la cuarta transformación, que las **políticas de bienestar** sean la **pedra angular** sobre la que se cimienta la transformación que se vive en México y Zacatecas.

De hecho y dichos, Zacatecas se encuentra en el **cierre del Año de la Paz** y claro que por la eficaz **estrategia de pacificación**, se han registrado **notables y evidentes avances**, como la **disminución de los homicidios dolosos** en cerca del **70 por ciento**, la **recuperación del estado** entre los **primeros lugares en seguridad**, tras de haber sufrido más de cuatro años consecutivos dominando cifras y estadísticas que insistieron en los **primeros lugares en percepción de inseguridad**, hoy son perceptibles y reales otras condiciones de normalidad y estabilidad (ha costado trabajo aceptarlo como sociedad), aunque todavía quedan **escépticos que buscan confundir inescrupulosamente** presionando hacia el **regreso de los escenarios de violencia** casi cotidianos y con **excesiva cuantificación de víctimas de las tragedias**. Ciertamente, surgen **eventos de impacto**, pero distantes de la intensidad crítica del pasado inmediato. Las cosas por su nombre.

El pasado martes, David Monreal Ávila, como lo hizo **hace un año con el Año de la Paz** anunció y adelantó la construcción de la **Agenda del Bienestar para 2025**, un **nuevo enfoque** en su concepción y **convicción pacifista**, en la **búsqueda de conjuntar e intensificar esfuerzos** para resolver **problemas estructurales del estado** mediante la **colaboración entre los tres niveles de gobierno**, federal, estatal y municipales, con el **respaldo de los sectores sociales y productivos**, a fin de multiplicar recursos para atender **temas cruciales** como la **infraestructura carretera**, el **abastecimiento de agua potable**, el **desarrollo educativo** y el **impulso al campo**, esto es, una **visión integral y solidaria** para el desarrollo de Zacatecas, una **hazaña que sigue pendiente** y con **atraso mínimo de cinco décadas**.

LA AMBICIOSA TRANSICIÓN

Que hay avances en la pacificación, sí, pero aún **insuficientes para levantar la bandera blanca**. Por ello, al dar ese paso, la **transición del año de la paz al 2025 del bienestar**, los zacatecanos y zacatecanas, las fuerzas de seguridad **no pueden aún presumir haber restaurado la paz y tranquilidad**. Ya lo consignamos se **reconoce avances muy significativos** pero **insuficientes todavía**, ese **incremento de certidum-**



David Monreal adelantó la construcción de la Agenda del Bienestar para 2025.

bre, es parcial, todavía no es total y no se pueden echar las campanas a vuelo, es innegable, los **esfuerzos han sido titánicos pero insuficientes**. Ahora la **mirada de las fuerzas del orden** está puesta en los escenarios municipales y comunitarios, **donde hay miedos, restricciones al tránsito con seguridad y bajo constantes amenazas**, que **no dejan de ser efectos que perturban la calma**, lesionan la **estabilidad necesaria para los procesos productivos**.

Si observamos el escenario nacional, **son muchos los focos rojos encendidos** por la violencia, Sinaloa, Tamaulipas, Michoacán, Guerrero, Chiapas, Tabasco, Colima, Jalisco, Guanajuato, Estado de México y Morelos. Zacatecas dejó de estar en la mira. Sin embargo, hay una **nueva y confiable estrategia** en la **batalla contra la delincuencia organizada**, la que conduce el Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, que lanzó la **operación Enjambre** en el Estado de México, para **desenmascarar y detener a autoridades municipales y directivos policiales acusados de complicidad con los carteles criminales**, acciones que tienden a extenderse con **efectividad y favorablemente** a restauración de la paz productiva.

A manera de recordatorio, este es el **cuarto año del sexenio** de Monreal Ávila y el **mandatario no ha fortalecido su equipo** con **cambios y relevos** en el gabinete, el **tiempo se agota** y **reducen posibilidades de avance** en el desarrollo integral y crecimiento económico, y mucho cuidado, porque si **no acelera obras** como la **autopista tramo Osiris-Aguascalientes**, la **presa de Milpillas**, el **Hospital de Especialidades** e incluso las del **encantado y desencantado segundo piso** que **no puede empezar**, cuidado, el **sexenio se le va** y la **inmediatez del 2027** que ya se siente adelantado, lo tendrá que **devorar y sus obras, incluidos o no, quedarán trunca...** Esa es la cuestión.

NUEVO VOTO DE CONFIANZA...

Como actores y protagonistas, el gobierno de Zacatecas y sus instituciones están **enlazados a la cuarta transformación** que ahora empuja la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo**, y son muy claros sus lineamientos para la **construcción del segundo piso**, como así lo demuestran las recientes reformas al **Poder Judicial** y la **extinción de los organismos autónomos**, criticados como escenarios de **corrupción** y de **escasos resultados** a favor del pueblo, tienen que ser consecuentes con las lecciones que en el ejercicio del poder la **doctora Sheinbaum** expo-

ne, como la **vigorosa estrategia** para el desarrollo nacional, con la **integración del Consejo Asesor** con **15 de los más notables empresarios y hombres de negocios**, coordinados por la **emprendedora tapatía Altigracia Gómez**, que **van junto al gobierno de la República**, a impulsar el **desarrollo económico, regional y a la relocalización** y las **inversiones del nearshoring**.

En conclusión, para que la **Agenda del Bienestar** que se ha trazado hacia el 2025, a fin de que la transformación continúe por el estado, con

firme proceso de pacificación hasta lograr una sociedad en paz, bienestar y progreso, David Monreal tiene que **contemplar convocatoria** a todas las fuerzas **políticas y sociales**, a los **58 municipios**, a los **sectores productivos**, los **empresarios** e **iniciativa privada**, sin exclusiones, sin **egoísmos** y **sin la indiferencia** que luego **descalifica a los adversarios**, que quierase o no, también son fuerza y potencialidades decididas a la **integración por el desarrollo** y los **intereses superiores de Zacatecas**. **Seamos optimistas** pues, **demos, otra vez, un voto de confianza a las autoridades**, preparemos para **dejar 2024 el Año de la Paz** para **dar paso al 2025**, el **Año del Bienestar**, porque la **verdad, Zacatecas ya merece tener un buen año**. Será mucho pedir.

NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA.



DAVID MONREAL
ÁVILA
GOBERNADOR

“Trabajamos ya en la construcción de la Agenda para el Bienestar para 2025”



Geovanna Bañuelos
de la Torre

“Ley Silla”

En comisiones del Senado de la República fue aprobada la ‘Ley Silla’ la cual significa un avance en los derechos humanos de las y los trabajadores de México, esta ley consiste en proteger la salud, la dignidad y la seguridad.

Se pretende establecer en la Ley Federal de Trabajo obligar al patrón a dotar de un lugar digno, específicamente, de una silla, de ahí su nombre, para que tengan donde sentarse. Ya que aún existen trabajos en los que no se les otorga un lugar para sentarse y sufren jornadas largas de pie.

EFFECTOS ADVERSOS

Estar de pie por largas horas causa varios efectos adversos para la salud como dolor lumbar y muscular, hinchazón en las piernas, fatiga y malestar en diversas partes del cuerpo.

De igual forma, incrementa el riesgo de desarrollar problemas cardiovasculares y complicaciones durante el embarazo de acuerdo con el estudio “Evidencia de los riesgos para la salud asociados con permanecer de pie durante períodos prolongados en el trabajo y la eficacia de las intervenciones” del Instituto Nacional para la Seguridad y Salud Ocupación.

Permanecer de pie mucho tiempo en un sitio, fluye menos sangre, por lo tanto, también menos oxígeno a través de los músculos, lo cual puede dar lugar a contracturas dolorosas y calambres.

Cada día se irrigan desde las venas de las piernas al corazón alrededor de 7 mil 200 litros de sangre.

Si se trabaja de pie de forma prolong-

Los centros de trabajo deben tener las condiciones y herramientas que brinden dignidad a la clase trabajadora.

ada y sin cambiar de postura, las paredes de los vasos sanguíneos y las válvulas venosas sufren a menudo una sobrecarga, lo que puede dar lugar a trastornos venosos.

ESTUDIOS

Por su parte, la Revista Americana de Epidemiología publicó un estudio donde se analizaron los efectos de la bipedestación prolongada en 7 mil 320 participantes con la finalidad de evaluar la incidencia de enfermedades cardíacas.

La conclusión fue que quienes realizan una labor de pie, tienen un riesgo aproximadamente dos veces mayor de sufrir enfermedades que aquellas que realizan la misma labor sentados.

SALUD MENTAL

Respecto a la salud mental, el proporcionar un número suficiente de asientos o sillas con respaldo para todas las personas trabajadoras, tanto para la ejecución de sus funciones como para el descanso periódico durante la jornada laboral, puede contribuir a la reducción del estrés y la ansiedad asociados con la fatiga física.

Obligar a un trabajador o trabajadora a permanecer de pie por varias horas es un acto indignante. Los centros de trabajo deben tener las condiciones y herramientas que brinden dignidad a la clase trabajadora.

Quienes realizan una labor de pie, tienen un riesgo aproximadamente dos veces mayor de sufrir enfermedades que aquellas que realizan la misma labor sentados



Verónica Alamillo Ortiz

Juventud y política: el elefante en la habitación

Cuando se habla de política con jóvenes zacatecanos, lo común es encontrar rechazo o apatía. Muchos sienten que "nada cambia", otros no ven representadas sus preocupaciones y, en general, hay una desconexión evidente entre las nuevas generaciones y quienes toman las decisiones. Es un fenómeno que no podemos ignorar porque está moldeando el futuro de nuestra sociedad.

DESCONFIANZA A LA POLÍTICA

La desconfianza hacia la política no surge de la nada. Han sido años de desencantos, de promesas que no se cumplen y de problemas que parecen estar siempre en pausa: la inseguridad que duele, las oportunidades laborales que escasean o la falta de espacios de diálogo real. Ante este panorama, para muchos jóvenes la política se ha convertido en algo lejano, incluso irrelevante.

Sin embargo, la política toca todos los aspectos de nuestra vida diaria, desde la calidad del transporte público hasta las oportunidades que ofrece el mercado laboral. Pensar que podemos ignorarla porque "no nos representa" no solo es un error, sino una pérdida de poder ciudadano. ¿Cómo podemos entonces reconstruir ese puente roto entre los jóvenes y la política?

SE HACEN LAS COSAS DIFERENTES

En municipios como Zacatecas y Fresnillo, se están haciendo las cosas diferente. Se están abriendo espacios donde el enfoque no está en los intereses de unos cuantos, sino en las verdaderas necesidades de las comunidades. En estos lugares, los gobiernos están apostando por crear entornos de diálogo y participación activa,

Los jóvenes de Zacatecas tienen una visión fresca, innovadora y valiosa que podría transformar la manera en que abordamos nuestros retos

especialmente para los jóvenes. La tarea ahora es lograr que no solo lo vean, sino que sientan que pueden sumarse y hacer una diferencia.

No se trata de convencerlos con discursos, ni de pedirles un voto de confianza ciego. Es necesario seguir construyendo espacios reales de participación, donde sus voces no solo sean escuchadas, sino consideradas en las decisiones importantes. Los jóvenes de Zacatecas tienen una visión fresca, innovadora y valiosa que podría transformar la manera en que abordamos nuestros retos.

También es fundamental cambiar la narrativa. La política no debería ser percibida como un terreno de conflictos y desacuerdos, sino como una herramienta para solucionar problemas. Desde los gobiernos y los espacios de decisión, debemos demostrar que es posible generar resultados tangibles, que las cosas sí pueden mejorar cuando se trabaja con un propósito claro y honesto.

MOTOR DE CAMBIO

Los jóvenes son el motor de cambio que Zacatecas necesita. La pregunta es si estamos dispuestos a ofrecerles el lugar que merecen en la mesa. Porque al final, el futuro no solo les pertenece a ellos; depende también de lo que hagamos juntos hoy.

*Presidenta estatal del PAN en Zacatecas.



Luis Wertman Zaslav

Suma cero

En momentos convulsos las sociedades inteligentes apuestan al diálogo y a la paz. Rara vez los conflictos son la respuesta o permiten la prosperidad. Si no podemos ponernos de acuerdo, hemos perdido la mitad de la batalla, porque las pérdidas serán inevitables y el resultado final es difícil de anticipar. Es la famosa "suma cero", donde todos los involucrados saldrán afectados de una u otra manera.

Quienes, por ignorancia o a propósito, promueven el odio y la división, están animando a que cometamos errores pasados, cuyo costo ha sido inmenso en el desarrollo del mundo. La diferencia es que hoy nadie puede visualizar cuánto regresaríamos si entramos en una nueva etapa de oscurantismo, donde las ideas fueran condenadas y los avances de la ciencia y la tecnología prohibidos.

Tenemos la concepción de que la historia es progresiva y que, con sus frenos ocasionales, seguiremos hacia delante, porque ese es nuestro destino. No es tan simple. Si una mayoría no defiende derechos y garantías, la posibilidad de retornar a los peores instantes siempre es posible y evitarlo es parte de nuestra corresponsabilidad en estos momentos.

El odio se nutre del miedo a lo que desconocemos y esa es una gran definición de ignorancia. Tenemos que darle oportunidad a todos los que lo fomentan sin darse cuenta para que comprendan la gravedad de esa acción y eso solo se consigue siendo nosotros los que abramos la puerta al diálogo y a la tolerancia.

Los intereses que impulsan el enfrentamiento suelen ser minoritarios, aunque poderosos, frente a una mayoría social que busca vivir en paz y con tranquilidad. Su objetivo es que los problemas se vean más grandes de lo que en realidad son y su meta es que desconfiemos unos de otros para que los menos puedan decidir sobre los más. Eso es lo que debemos evitar.

Nuestros esfuerzos como ciudadanía deben dirigirse hacia la tolerancia y la discusión informada de todas las posiciones que cuenten con argumentos. Es un principio simple: protestar sin proponer es poco útil para todos; protestar -y al mismo tiempo- plantear soluciones es lo que resuelve de fondo lo que nos afecta.

La tolerancia no es estar obligado a aguantar las posturas de otros; sino de respetar su manifestación y encontrar

puntos en común. De nada sirve contraargumentar si el propósito es ganar el debate y no escuchar lo que puede enriquecerlo. Nadie puede ponerse de acuerdo descalificando a otras personas; lo único que funciona realmente es la coincidencia de objetivos y aspiraciones.

La sociedad mexicana ha crecido en conciencia y en apertura, pero esos elementos no están garantizados si la mayoría no los defendemos. Recibimos a diario muchas opiniones, comentarios y desahogos; nada más que todos estos podrán considerarse argumentos hasta que cuenten con información verificable y citan hechos comprobables. Los desafíos que vienen, como los que hemos superado en el pasado, se solucionan con la razón y no con emociones que atizan el desconocimiento y los prejuicios.

Los conflictos que vivimos no son nuevos, son los que nos tocan en este momento, y por eso nuestra tarea es revolverlos para que no empeoren y tengamos que heredarlos a la siguiente generación. Cualquiera de los avances que hayamos consolidado hasta el momento está en riesgo cuando no somos capaces de convertirlo en un derecho o en una realidad que beneficie a todas y a todos.

Acerquémonos a quienes les falta información para dialogar y tratemos de ayudar a los que no están consumidos por el odio. Nadie sobra en este objetivo y cada persona que cuenta con elementos confiables, también puede comenzar a confiar en los demás. Rechazar a quien se mueve por el odio es un acto de civismo que podemos poner en práctica de manera pacífica, pero contundente.

Siempre comparto que podemos estar de acuerdo en lo fundamental para vivir mejor, y de hecho lo estamos, solo necesitamos conversar, intercambiar puntos de vista y reducir el miedo para aumentar la confianza social. Por supuesto que es más que un malentendido, pero de ninguna forma vivimos con diferencias irreconciliables; esas no existen en comunidades que tienen como principio la solidaridad y el apoyo a los demás.

Sida: ¿fin como amenaza de salud pública en 2030?

El Informe Mundial 2024 del Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/Sida (ONUSIDA), intitulado La urgencia del ahora: El Sida en la encrucijada, reportó que, a nivel mundial, en 2023 aproximadamente 39 por ciento menos de personas adquirieron el VIH, en comparación con 2010. En ese sentido, el África subsahariana logró la mayor reducción (-56 por ciento).

Sin embargo, esos números alentadores contrastan con la estimación suscrita en el documento, al indicar que 1.3 millones de personas contrajeron el VIH en 2023, es decir, más de tres veces por arriba del objetivo de 370 mil o menos de nuevas infecciones en 2025.

El número de personas que recibían tratamiento contra el VIH en 2023 se estima fue de 30.7 millones. En el reporte acotan que a nivel global se puede disminuir la cantidad de muertes relacionadas con el Sida a menos de 250 mil, como objetivo establecido para 2025, siempre y cuando se logren nuevos aumentos rápidos en el diagnóstico y el suministro de tratamiento contra el VIH a las personas que viven con el virus.

Winnie Byanyima, director ejecutivo de ONUSIDA, indicó que "el camino que pone fin al Sida no es un misterio. Es una decisión política y financiera". Asimismo, recalca que "los líderes mundiales pueden cumplir su promesa de poner fin al Sida como amenaza para la salud pública para 2030".

En ese contexto, en el marco del Día Mundial del Sida que se conmemora cada 1 de diciembre, ONUSIDA dio a conocer su más reciente informe: Sigamos el camino de los derechos para acabar con el Sida, en el que resalta la protección de los derechos humanos de todas las personas que viven con el VIH o están en riesgo de contraerlo, el cual es también un factor clave para erradicar ese peligro de salud pública, siempre y cuando

sean los líderes quienes lo hagan.

De los casi 40 millones de personas con VIH, 9.3 millones siguen sin tener acceso a un tratamiento que podría salvarles la vida. En 2023, 630 mil personas fallecieron a causa de enfermedades vinculadas con el síndrome de inmunodeficiencia adquirida. En al menos 28 países, el número de nuevas infecciones por VIH va en aumento.

"Cuando a las niñas se les niega la educación, cuando la violencia de género queda impune, cuando las personas pueden ser detenidas por lo que son o por lo que aman, cuando acudir a un servicio sanitario es peligroso por la comunidad a la que pertenecen, el resultado es que la gente no puede acceder a los servicios relacionados con el VIH que son esenciales para salvar sus vidas y acabar con la pandemia de Sida", resaltó Winnie Byanyima.

Es importante destacar que este nuevo estudio incluye una decena de ensayos invitados de voces reconocidas por sus contribuciones en sus respectivos campos de acción, como son: el cantante Elton John; Volker Türk, Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos; el presidente irlandés, Michael D. Higgins, entre otros.

En el caso del músico británico, en su artículo, se remonta al año 1992 cuando creó la Fundación Elton John contra el Sida, en el que menciona que "no había medicamentos revolucionarios ni ayudas públicas, pero sí mucho odio hacia los homosexuales y demasiada vergüenza ante el Sida".

El cantautor de Rocket Man se refiere también a la importancia que tienen los avances científicos con la aportación de nuevos medicamentos para acabar con la transmisión del VIH, pero a su vez hace referencia a la desigualdad que se vive en la actualidad.

"Conozco el sentimiento de vergüenza y lo que puede hacer. Mientras el VIH se considere una enfermedad para los 'otros', no para la llamada 'gente decente', no se vencerá al Sida. La ciencia, la medicina y la tecnología pueden ser el 'qué' para acabar con el Sida, pero la inclusión, la empatía y la compasión son el 'cómo'", escribió Elton John.

El Runrún dominical

Llega el Paquete Económico a la Legislatura: serán más de 40 mil millones de pesos a ejercer

Por Grupo Imagenzac



El secretario de Finanzas del Gobierno de Zacatecas entregó a la LXV Legislatura del Estado el Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2025, que en esta ocasión alcanzará la cifra de 40 mil 122.4 millones de pesos. Este documento incluye las iniciativas de Ley de Ingresos, el Proyecto de Presupuestos de Egresos y el Decreto que integran la miscelánea fiscal. Está enfocado en la sostenibilidad financiera para el próximo año fiscal, así como en dos leyes innovadoras de gran relevancia que contribuirán al fortalecimiento de las finanzas públicas y al desarrollo del Estado y sus municipios. El Paquete Económico 2025 refleja una distribución equilibrada de recursos entre los diferentes poderes del Estado, organismos autónomos y municipios. Destaca el fortalecimiento de las haciendas municipales, el apoyo a la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) y el manejo responsable de los recursos del Estado. Este enfoque estratégico busca no solo mantener la estabilidad financiera, sino también sentar las bases para un desarrollo sostenible en el corto y largo plazo.

Habrán dos nuevas leyes de relevancia para la entidad

El Paquete contiene dos nuevas leyes de gran relevancia: la Ley para la Estabilización y Balance Financiero de los Municipios del Estado de Zacatecas y la Ley de Hacienda Municipal del Estado de Zacatecas. Además, contempla reformas, adiciones y derogaciones en disposiciones de leyes fundamentales como el Código Fiscal del Estado de Zacatecas y sus Municipios, la Ley de Hacienda del Estado de Zacatecas y la Ley de Firma Electrónica del Estado de Zacatecas.

Estas iniciativas buscan promover la estabilidad y balance financiero municipal, fortalecer los ingresos propios y modernizar los marcos normativos orientados a la gestión responsable.

En línea con los principios de responsabilidad financiera, se incluye el compromiso con la educación al implementar un proceso de saneamiento financiero y asignaciones históricas para la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ). Asimismo, se otorga un respaldo significativo a todos los entes de Educación Media Superior del Estado, con el objetivo de fortalecer su operación y garantizar el cumplimiento de sus funciones en beneficio de la comunidad educativa.

La Federación contempla otorgar más de 36 mil millones de pesos a Zacatecas

En la Cámara de Diputados se está analizando y discutiendo la aprobación de un presupuesto histórico de 9.3 billones de pesos para el Ejercicio Fiscal 2025. Este presupuesto tiene como objetivo garantizar recursos suficientes para el desarrollo económico, social y de infraestructura en todo el país. Para el caso de Zacatecas, la cifra presentada este sábado en la Cámara de Diputados de la LXV Legislatura integra los 36 mil 203 millones de pesos que ya se consideran en el decreto de presupuesto de egresos que en breve aprobará la Cámara de Diputados. Ya en su momento, el diputado **Alfonso Ramírez Cuéllar** desglosó esas cantidades y vendrán distribuidas para fortalecer tres rubros esenciales: 17 mil 159 millones de pesos son de participaciones federales, 16 mil 217 millones de pesos serán de aportaciones federales y solo 2 mil 203 millones de pesos serán de los convenios de descentralización, lo que da un total de 36 mil 203 millones de pesos de presupuesto federal para Zacatecas.

A esta cantidad hay que agregar los 3 mil 918.9 millones de pesos de ingresos propios en Zacatecas, lo que nos da la cantidad de 40 mil 122 millones de pesos que prevé ejercer el Gobierno del Estado el siguiente año. No hay mucho que mover ni grandes incrementos, por lo que se asoma un año difícil. Sin embargo, gracias a la disciplina financiera y la Ley Antiquiebranto, entre otras medidas, la condición económica de Zacatecas será diferente, y el 2025 será el "Año del Bienestar".

Graves problemas hereda el magistrado Gabriel Sandoval Lara en el Tribunal Administrativo

La sentencia emitida el pasado viernes por el magistrado del Tribunal de Justicia Administrativa, **Gabriel Sandoval Lara**, hereda a la administración estatal una serie de conflictos políticos y administrativos muy serios, ya que la justificación que emiten para exonerar a dos funcionarios de primer nivel de la pasada administración estatal implica una clara violación a los principios normativos de la Secretaría de Educación y a la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Con su sentencia, el Tribunal de Justicia Administrativa liberó de responsabilidad a exfuncionarios de gobiernos anteriores, al considerar que la entrega de plazas "homologadas" se hizo en forma correcta usando el criterio "optativo", ya que quien las otorga "puede definir si acata o no la reglamentación que existe en la materia". Sin embargo, la sentencia aún no queda firme y habrá de ser recurrida por la Secretaría de la Función Pública.

En síntesis, **Gabriel Sandoval Lara**, a unas horas de terminar su encargo como magistrado, devolvió el favor político de su elección en diciembre de 2017. Ahora deja sin efectos la responsabilidad administrativa y penal de al menos ex titulares de una dependencia, quienes otorgaron promociones y plazas "homologadas" sin respetar la normatividad interna y sin cumplir con los criterios establecidos, que incluyen concursos

Las horas contadas para Mirna Garza en la Dirección General del COBAEZ

Mirna Garza Ramírez, directora general del Colegio de Bachilleres del Estado de Zacatecas (COBAEZ), tiene las horas contadas al frente de la institución, ya que enfrenta las horas más difíciles de su gestión, toda vez que no ha podido ver al gobernador del estado para buscar una solución al eventual paro de actividades programado para las siete de la mañana de este lunes. La directora general del COBAEZ ya firmó el anexo de política salarial donde se autoriza el pago de prestaciones y retroactivos del presente año en cuanto al incremento salarial autorizado por la Federación, pero el gobernador del Estado, **David Monreal Ávila**, no ha querido hacerlo, porque suscribirlo implica una erogación de 33 millones de pesos adicionales que el estado no tiene. Tanto fue el enojo del mandatario al conocer que la directora ya suscribió el documento, que esta misma semana sólo le mandó un mensaje señalando que "existe desaseo e irresponsabilidad de su manejo". Este ha sido el peor regaño público del gobernador a alguno de sus colaboradores, por lo que el enojo vino como respuesta de la exdirectora general de las prepas de la UAZ.

Las amenazas a los trabajadores de base y confianza en el COBAEZ

Mirna Garza Ramírez está sola en medio de una fuerte crisis de operación en el Colegio

de Bachilleres. Ya no tiene el respaldo del gobernador, tampoco ha logrado reunir a la Junta Directiva. La secretaria de Educación tiene muchos problemas como para atender sólo al COBAEZ, y el sindicato ha decidido emprender acciones que terminen con la renuncia de la directora general.

Por esa razón, el viernes, la directora general sostuvo una reunión con el personal de base y personal de confianza de las oficinas generales. También se reunió con el colectivo de directores de los 40 planteles, a quienes informó que trató de tener un acercamiento con el gobernador, pero que no la recibió. Está sola la directora. Sólo se limitó a decir, y de eso dan cuenta grabaciones del propio personal, que el secretario de Gobierno, **Rodrigo Reyes Muguierza**, le dijo que si los trabajadores paralizan las actividades el próximo lunes, no habrá nada de prestaciones, ni lo del incremento salarial pendiente, ni las medidas del bienestar ni la recategorización docente.

En síntesis, a los trabajadores de base, de confianza y directores, los amenazó, y no saben cómo vengan las cosas. La crisis está a punto de estallar en esa institución, y el tiempo corre y se le agota a **Mirna Garza Ramírez** como directora general.

RUNRUNAZOS

Muy tranquilo y como si no pasara nada en COBAEZ, el viernes desayunó muy placenteramente en un exclusivo restaurante de la Ciudad de Guadalajara, el excalde de Zacatecas, **Jorge Miranda Castro**, quien, con barba crecida y en un ambiente muy relajado, espera que su amigo, el gobernador **David Monreal Ávila**, lo llame para ocupar una Secretaría. Él jura que será Desarrollo Urbano.

Mientras tanto, en los próximos días se conocerá el informe detallado de la auditoría llevada a cabo por el alcalde **Miguel Ángel Varela Pinedo** a las arcas del municipio en el trienio 2021-2024. Dicen que no hay buenas cosas. Lo cierto es que varios millones de facturas no pagadas a proveedores y no reconocidas como pasivos en la entrega-recepción están en los escritorios de la capital listas para archivarse. El discurso de **Miranda** de "me retiro sin dejar deuda" era puro bla bla bla.

Mucho nerviosismo se vive en la Benemérita Escuela Normal "Manuel Ávila Camacho", donde el director **José Manuel Medellín** enfrentará esta semana los reproches y reclamos por no abrir las convocatorias a concurso por plazas vacantes. Además, le reprochan que sigue como coordinador de campaña de un candidato a la sección 58 del SNTE, y su sobrina, que está en la dirección de Capital Humano de la SEDUZAC, mantiene acciones de claro apoyo a esa misma candidatura. Se le viene la noche a Medellín.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Sábado 30 de Noviembre de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

**Óscar Aparicio Avendaño
Soltó el Arpa y se va a Chiapas**

“**PUES CON** la novedad -inicia don Roberto los comentarios de hoy sábado 30 de noviembre- que Óscar Alberto Aparicio Avendaño, subsecretario de Operación Policial del Estado y encargado de las represivas Fuerzas de Reacción Inmediata de Zacatecas (FRIZ), soltó el arpa y renunció a su cargo, pues -se dice- que el acuerdo con el gobernador David Monreal Ávila, era de que él sería en un momento determinado, secretario de Seguridad Pública y no lo cumplió.

EL “CAPITÁN” Óscar Aparicio llegó a Zacatecas con un curriculum “impresionante” y ha andado de la seca a la meca, según lo divulgó la Agencia Quadratin, cuando Bernabé Antonio Miranda, oficial mayor de Tulum, Quintana Roo, le dio posesión como encargado de Despacho de la Dirección General de Seguridad Pública y Tránsito Municipal:

“**ÓSCAR ALBERTO** Aparicio fue comisionado en las filas de la PGR en los operativos permanentes contra el narcotráfico en Guerrero, Sinaloa, Michoacán, Chihuahua, Sonora, Oaxaca, Chiapas, Jalisco, Nayarit, Durango y Distrito Federal.

“**ESTUVO EN** la Policía Ministerial de la PGJ de Chiapas como comandante operativo de la Unidad de Operaciones Especiales, del Grupo Táctico y de Homicidios.

“**EN 2016** le nombran director general de la Policía Estatal Única de Chihuahua.

“**EN 2017** fue comisionado de Seguridad en Chihuahua y en 2020, titular del Centro Nacional de Atención Ciudadana de la Guardia Nacional.

“**EN 2020** recibió el cargo como Director General de Vigilancia y Supervisión Interna de la Unidad de Asuntos Internos de la Guardia Nacional. Espera ser Doctor en Ciencias de Seguridad Pública en el Instituto Estatal de Seguridad Pública de Chihuahua.

“**TIENE MAESTRÍA** en Derechos Humanos e Igualdad de Género por el Instituto de Seguridad Pública de Chihuahua.

“**Y CUENTA** con maestría en estudios

**Mi Jardín de Flores
La Gran Experiencia de Aparicio y sus Nexos
con el Narco**

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

David Monreal Sigue Ocultando Asesinatos



Gobierno de México

Victimas reportadas por delito de homicidio (Fiscalías Estatales y Dependencias Federales)

Entidades	Noviembre 29
Aguascalientes	0
Baja California	5
Baja California Sur	0
Campeche	0
Chiapas	5
Chihuahua	1
Ciudad de México	0
Coahuila	0
Colima	4
Durango	0
Estado de México	4
Guanajuato	10
Guerrero	1
Hidalgo	0
Jalisco	4
Michoacán	3

Fuente: Fiscalías, del 29 de noviembre de 2024.

Entidades	Noviembre 29
Morelos	3
Nayarit	0
Nuevo León	2
Oaxaca	1
Puebla	3
Querétaro	0
Quintana Roo	0
San Luis Potosí	3
Sinaloa	8
Sonora	4
Tabasco	2
Tamaulipas	2
Tlaxcala	1
Veracruz	1
Yucatán	0
Zacatecas	2
Total	69

El pasado viernes se cometieron dos asesinatos, sin embargo el ‘desgobierno’ de David Monreal nomás reportó uno, tal vez, creyendo que mintiéndole a la gente, creará que, efectivamente, este 2024 es el ‘Año de la Paz.’ (Gráfico: Cortesía del Gobierno de México)



Óscar Alberto Aparicio Avendaño



David Monreal Ávila

de Seguridad y Defensa Interamericana del Colegio Interamericano de Defensa de Washington, D.C.

“**TAMBIÉN ES** licenciado en Derecho por el Instituto de Estudios Superiores Aduanales y licenciado en Administración de Empresas del Centro de Estudios Avanzados de las Américas.

“**CUENTA CON** más de 50 cursos especializados, donde destacan un reentrenamiento Anual FBI National Academy Associates.

“**Y TIENE** condecoración al Mérito Policial de Primera Clase, que es la máxima otor-

gada a un miembro de la Policía Federal y un reconocimiento de U.S. Marshals, en Laredo, Texas, por intercambio de inteligencia para identificar organizaciones de tráfico de droga.

“**CUENTA CON** tres doctorados y es autor del libro Liderazgo Social y Seguridad Pública (2018). Se espera que su curriculum de frutos en uno de los destinos turísticos más importantes del mundo.

–**OIGA DON** Roberto, entonces si el capitán Aparicio tiene más experiencia que el señor general don Arturo Medina Mayoral, ¿por qué lo dejaron ir?–.

–**ESTO HUELE** mal -toma la palabra

doña Petra-. es más: al Aparicio lo responsabilizan de la actitud represiva y asesina de las FRIZ, quienes fueron las que mataron a balazos al Jovencito Omar Alejandro Dávalos Ledezma y la detención arbitraria y cruel de su amigo Abel Murillo Bautista, acusados falsamente de agredir a balazos y elementos de la FRIZ, su cese o renuncia se da a 10 días del cruel asesinato.

“**YO NO** sé quién le recomendó al David el Aparicio, que si bien tiene experiencia, también lo han acusado de tener nexos con el Cártel del Jalisco Nueva Generación (CJNG).

POR EJEMPLO, la revista Vertical de Tamaulipas, publicó el 26 de septiembre de 2022, que Óscar Aparicio fue denunciado penalmente por los abogados Ramón Domínguez Perea y Javier Sánchez Sánchez por abandonar en mayo de 2018 a los ciudadanos del municipio de Ignacio Zaragoza cuando integrantes de un comando armado atacaron a civiles y negocios, asesinando a personas inocentes.

FRACASÓ CUANDO la CES tomó en 2017 el control en de siete policías municipales de la zona occidente, entre ellas Cuauhtémoc y Madera donde los crímenes se redujeron.

LOS DELITOS se dispararon en los tres años que estuvo al frente de la Comisión Estatal de Seguridad.

EN SEPTIEMBRE de 2018 el entonces alcalde de Cuauhtémoc Carlos Tena denunció que Aparicio brindaba protección a grupos del crimen organizado y pidió su salida.

INSTALÓ UNA casa rodante a metros de su oficina en el C-4 con malla sombra para descansar.

–**¿CÓMO UNA** casa rodante para descansar?–.

–**LOS JEFES** policiacos viven como jeques árabes, los gobiernos los tienen bien chiquiados, tanto, que si se las piden, se las dan; el Óscar Aparicio es de cuidado, hay otro nota en Internet también de Tamaulipas que dice:

“**AMENAZA LATENTE** para Tamaulipas.

“**PUEDE OSCAR** Aparición [sic], retomar el puesto en materia de seguridad.

DE LA REDACCIÓN

“**UNA AMENAZA** promete apoderarse de los tamaulipecos con la llegada de Óscar Alberto Aparicio Avendaño, cabe enfatizar que carteles de la zona han manifestado el repudio ante el servidor público del cual la gente, así como mismos compañeros a su cargo, aseguran que el personaje solo ha traído corrupción y abuso de autoridad en el entorno policial.

‘CABE RECORDAR que el tiempo que estuvo de coordinador de operaciones especiales (GOPES), Óscar Alberto Aparicio Avendaño, se hizo de varias propiedades, siendo una de éstas un departamento, situado en la colonia del Valle de la alcaldía Benito Juárez, de CDMX, en donde según versiones extraoficiales se dio a conocer que en el estacionamiento de éste tenía camionetas blindadas que eran obsequios de la delincuencia organizada de Tamaulipas.

‘JUSTO POR los nexos con la delincuencia organizada para el 20 de agosto de 2011, el servidor público metió gente de un cartel contra (Cartel del Golfo) a Nuevo Laredo Tamaulipas, jugando así con dos carteles, causando un enfrentamiento entre éstos.

‘PARA EL 22 de agosto de 2011, un conocido cartel (Z), emboscó a Óscar Aparicio por haber sido desleal y estar apalabrado con dos cárteles diferentes, ante el fuego cruzado el servidor público pidió el apoyo a sus compañeros pero nadie le dio el auxilio.

‘FUE ENTONCES que el Cártel contrario (cartel del Golfo), le dio la mano a Oscar Aparicio, abriéndole el paso en una camioneta blindada que le salvó la vida

durante la emboscada’.

-¡VÁLGAME DIOS!, tenían en Fresnillo al mismo satanás, ¿ahora qué se dice del capitán Aparicio?-.

-PUES ESTÁN sacados de onda porque ya lo conocen y le llovió al gobernador de Chiapas: hay una página en Internet llamada: Disciplina Lealtad Sacrificio PFC PFP PF Caballeros del Camino editada en Chiapas, que dice a propósito del Aparicio:

‘EL GOBERNADOR electo de Chiapas, Óscar Eduardo Ramírez Aguilar, enfrenta críticas por la propuesta de nombrar a Óscar Aparicio Avendaño como Secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana del estado.

‘DIVERSOS SECTORES han señalado que esta decisión podría representar un riesgo significativo para la estrategia de seguridad nacional encabezada por la presidenta Claudia Sheinbaum. Aparicio Avendaño, según los reportes, ha sido relacionado con el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), lo que ha generado preocupación por el posible incremento de la violencia en la entidad.

‘FUENTES CERCANAS indican que este nombramiento podría ser parte de un intento de entregar el control de la

plaza de Chiapas al CJNG en menos de un mes. Organizaciones civiles y analistas de seguridad advierten que esta decisión será un engaño a la administración federal, que ha establecido una política clara contra el crimen organizado.

‘LA SITUACIÓN salpica también al diputado Jorge Luis Llaven Abarca, impulsado por el gobernador saliente, Rutilio Escandón Cadenas, quien en una maniobra desesperada busca dejarlo a su sucesor para ocupar la Fiscalía de Justicia de Chiapas, cargo que ya desempeñó con pésimos resultados, dejando a esa entidad sumida en la impunidad y con un alza en la incidencia de homicidios’.

-HABRÁ QUE ver ahora a quien contratan como brazo derecho del señor general Medina Mayoral, peor no puede haber, ojalá y sea un zacatecano porque a los de fuera no les interesa la seguridad, están un tiempo y luego se van millonarios para no regresar-.

-COINCIDO CON usted madre Teresa, ojalá y el que venga sea un zacatecano, para que trabaje en defensa de su tierra y de su propia familia-.

“Dos Asesinatos 2”

“Y DAVID sigue escondiendo cadáveres

en su amplio clóset”.

“AYER VIERNES se cometieron dos asesinatos, sin embargo, como sucede muy seguido, el ‘desgobierno’ de David Monreal, nomás informó de uno: el de la mujer privada ilegalmente, a la que torturaron brutalmente y la mataron a balazos para luego arrojar su cadáver a los hambrientos perros”.

-ESTUVO HORRIBLE, esos desgraciados asesinos son unas bestias, ¿qué daño les puede hacer una mujer?-.

-ESA GENTE a nadie respeta, recuerden que en la misma Casa de Dios, en el gobierno de don Alejandro, le arrancaron la vida a balazos a un pequeño que había ido a ofrecer flores-.

-ES UNA burla haber decretado el ‘Año de la Paz’-.

-Y PEOR burla es ocultar los asesinatos para luego decir que fue un éxito: engañar a los zacatecanos es un delito y David los comete muy seguido y todos los días-.

-PUES SÍ, pero, algún día...

-BUENO, YO me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.



EL SUEÑO DE LA RAZÓN

ISRAEL ÁLVAREZ

No se aconseja exceder la dosis recomendada. Venenos que alivian si se ingiere solo la cantidad suficiente como para cubrir un déficit sin causar otro

Notas muy breves para leer un domingo

Cada ocho horas, después de comer, antes de dormir, antes de amatoria actividad, cuando persisten las molestias o cada vez que se manifiesten esos malditos síntomas de estar vivo se vuelve necesario ingerir pequeños comprimidos, recubiertos o encapsulados de polvos varios para que se mezclen y diluyan con el torrente sanguíneo y entonces, alviense las molestias llamadas gripe, disfunción, déficit o superhabit de quién sabe qué cosa que andaba molestando al cuerpo y que desestabiliza la tranquilidad, equilibrando lo necesario para ser sano.

Ser saludable es no tener tantas molestias en el cuerpo ni en la mente, aunque sea por decisión propia. Vivir es sobrevivir sin tener que estar atendiendo tantas molestias. Las píldoras, pastillas, tabletas o cápsulas son como pedacitos de lo que un cuerpo andaba necesitando, pero que no se había enterado hasta que algo le falló.

Adminículos orales para que la humana máquina temporal de sensaciones no sienta tan feo, tan doloroso o incómodo, sino que recupere el tan añorado buen sentir. Si la gente se creyera que solo hay una vida, las religiones tendrían menos éxito del que actualmente tienen las farmacéuticas y hospitales.

Tener buena salud es no sentir tanto ni tan seguido que la vida desagrada más de lo que agrada porque entonces sería demasiado insoportable y como que no

tendría caso continuar tantísimo y vano sufrimiento. Se vive mejor con ganas de seguirlo haciendo.

Los dolores son como advertencias temporales de que algo no anda bien y es entonces cuando hay que acudir a repararlos con terapias consistentes en no hablar tanto o hablar más, no comer tanto o más, no beber tanto o más, no vivir tanto o más, pero todo claro, por prescripción médica acompañada de polvos mágicos administrables por los conductos de ingreso al misterio corporal.

Los médicos y psicólogos se enteran de eso que es innecesario enterarse hasta que algo molesta lo suficiente como para acudirles, aun así, casi siempre tomar una pastilla es más fácil que llorar, perdonar, entender y todos esos verbos que no se suelen prescribir en las recetas.

El cuerpo es un tubo que a veces se daña nomás por dejar pasar por él la cruda realidad, por eso hay que ingresarle bióticos, probióticos, prebióticos, analgésicos, antihistamínicos, anti-bióticos, antivirales y todas esas antimortales sustancias.

Es innecesario conocer nombres aburridos, técnicos o científicos, genéricos o de patente de tales cuasi mágicas sustancias, alivianadoras por desconocimiento de composición, pero que requieren conocimiento nomás de cómo pedir las en las boticas, Farmacias Guadalajara, Benavides, Similares, de Genéricos Intercambiables o todas esas otras empresas lucrativas de la salud que dan abasto a todo lo

que el Estado no puede garantizar nomás gratis.

Basta luego con ingerirlas de buena fe y seguir las médicas recomendaciones, como evitar juntarlas con alcohol, cigarro u otras drogas menos políticamente correctas y entonces con eso es más que suficiente. Es mejor por supuesto, si los ha recomendado alguien que sí sepa lo que recomienda y lo haga con una caligrafía lo suficientemente misteriosa como para suponer que los remedios mágicos siempre se escriben con prisas.

No se aconseja exceder la dosis recomendada. Venenos que alivian si se ingiere solo la cantidad suficiente como para cubrir

un déficit sin causar otro, capacidad que también nomás por vivir va menguando con la edad.

Que si duele la maceta, la rodilla, la barriga o todo eso de adentro que es innecesario conocer porque va escondido por el envoltorio de piel que trae el cuerpo. Que si demasiado colesterol; demasiada presión o demasiado embarazo; que para que crezcan las uñas, para que salga el pelo o para que se baje la panza porque ya era muy estorbosa como para poder disimularla; que si para complementar los alimentos, para suplirlos, para digerirlos bien, para comer más o para no comer tanto; que porque se vive demasiado triste,

demasiado enojado, demasiado lento o demasiado rápido.

Las medicinas estabilizan todo lo que andaba siendo demasiado, algo así como regresar a la normalidad lo que nomás por vivir se andaba extralimitando. Píldoras que solucionan casi todo lo que no andaba funcionando tan bien como para no sentir nada, porque eso es la normalidad, no sentir tanto ni tan seguido el dolor, el hambre, la tristeza o la falta de quien sabe qué.

No importa la edad, tamaño, género o condición social, todo el que quiera seguir viviendo, a veces cada ocho horas, después de comer o antes de dormir, requerirá algunas píldoras.



PURO VENENO

EL PRESUPUESTO DEL AÑO DEL BIENESTAR

El secretario de Finanzas llegó al Congreso, aseguró que “vamos requetebién” y dejó a los diputados igual que como estaban antes de recibirlo: es decir, sin saber de qué va el Paquete Económico 2025. Y es que, según Ricardo Olivares, la entrega de este sábado fue nada más el acto protocolario y ya luego, con más tiempo, la Sefin compartiría la información a los legisladores... ¡hasta el lunes!, un día antes de que el titular de la dependencia comparezca ante la Legislatura. Aunque algunos se quejaron de que no tendrían tiempo para analizar las propuestas del Poder Ejecutivo, otros ni le movieron. Ana María *Nanis* Romo, de MC, de plano dijo que solo acataba órdenes y, si les pedían que se esperaran, pues se van a esperar. Pero si vamos tan bien y no hay el tal recorte que anunció el propio gobierno de México, ¿por qué guardarse los detalles del presupuesto del “año del bienestar”?

RIVALIDAD EN LA SSP

Al explosivo Oswaldo Caldera, encargado de la Policía Vial Preventiva, le dan ganas de meterse con Sansón a las patadas. En la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) se desató una rivalidad entre el titular Arturo Medina Mayoral y un atrevido Caldera. ¿El motivo? Cuestiones presupuestales. El de Policía Vial reclama para sí una partida de recursos que llegó a la SSP luego de que la dirección cambiara a “preventiva”. Supuestamente, el dinero era para proyectos de la corporación de vialidad, pero le respondieron que ahorita no es prioritaria. Caldera anda furioso. ¿Permitirá Medina Mayoral que se le suba a las barbas?

CHAILITO QUIERE SUS POLICÍAS

Hace unos días, el presidente de Villanueva, *Chailito* González, tuvo una reunión con sus colaboradores. En esa junta se trataron temas de seguridad. Según relatos que circulan al interior de la presidencia municipal, *Chailito* está decidido a marcar distancia de elementos de la Policía Estatal, devolviéndole puntos de control a la corporación municipal. Por esos motivos anticipan que el nuevo jefe de la policía de Villanueva saldría de entre los mismos preventivos y no sería un comisionado.

EX RECTORA INHABILITADA

En la lista de castigados de la Secretaría de la Función Pública, en la que recientemente entró el músico Salvador García, también está Paty Bernal, ex rectora de la Utzac y del Tecnológico de Loreto; las irregularidades que se le atribuyen en esta última institución ameritaron una inhabilitación. A la llegada de Ernesto González a la Función Pública, entre los procedimientos iniciados hay alrededor de 30 en la Secretaría de Salud, mangoneada por Uswaldo Pinedo, y cuatro en la Secretaría de Obras Públicas, que dirige José Luis de la Peña. ¿Vendrán más inhabilitaciones?

PLANILLA OPOSITORA

De los candidatos para dirigir la Sección 34 del SNTE, dicen las serpientes, la planilla negra es la más radical y la que menos le conviene a la Nueva Gobernanza. Detrás de Filiberto Frausto andan expertos de la grilla como el ex diputado José Luis Figueroa y Víctor Fernández *El Grande*. Algunos de este grupo persiguen la trayectoria que tuvo el ex líder estatal de Morena, Fernando Arteaga: no de incursionar en la política, sino la de pasar más tiempo en la grilla y asuntos sindicales que en los salones de clase. Eso sí, los democráticos presumen que la de Filiberto fue la única planilla que se conformó en una convención abierta.

BONILLISTA EN GUADALUPE

Gerardo Casanova hizo acuerdos con el Grupo In-deco para acomodarse como secretario de Desarrollo Económico en el Ayuntamiento de Guadalupe. Y por debajo del agua, revelan las lenguas bífidas, Casanova presume formar parte de un ambicioso “proyecto para la gubernatura”. Éste, según dicen, es el del priísta Fito Bonilla. Después de todo, al clan Casanova se le ha identificado como parte del bonillismo. Las víboras venenosas también dicen que aunque Gerardo terminó peleado con Roberto Luévano, su relación con el PRI sigue vigente o al menos todavía presume algunos lazos.



QUE RUBÉN IBARRA NO BAJE LA GUARDIA.

Esta semana, el rector **RUBÉN IBARRA REYES** anduvo -otra vez- en la **CDMX** en su ya constante peregrinar por distintas oficinas de la SHCP y la **SEP** para ver la manera de conseguir más recursos para la **Universidad Autónoma de Zacatecas**. Ya tiene que empezar a cubrir diversas pr y personal administrativo, antes de que se le empiecen a alebrestar por la demora. Él sabe que con todo y que el gobernador **DAVID MONREAL** incluyó un especial programa de disciplina financiera para la **UAZ** y las históricas aportaciones que se le hacen, y que tiene como objetivo darle un mejor rumbo a sus finanzas, no debe de bajar la guardia y seguir haciendo la luchita para conseguir por su propia cuenta, dejar menor posicionado su esfuerzo para lo que viene el año que entra. Ahí nomás le encargamos atención en la **Secundaria UAZ**, donde hay casos de buying que en la dirección ignoran olímpicamente y así, eso del combate al acoso y la violencia escolar queda solo en el discurso.

A TODO VAPOR, RENOVACIÓN MAGISTERIAL.

Los aspirantes a la renovación del Sindicato de la **Sección 34** andan a tambor batiente para dar a conocer a los agremiados su propuesta. El profe **ANTONIO JACOBO DE LUNA** anda como los peregrinos desde antes de iniciar las posaditas, de escuela en escuela, visitando a los colegas para tratar de conseguir su simpatía antes de que empiecen a hacer las cartitas al **Niño Dios**, para ver él qué les puede traer. Pero también está la maestra **AÍDA**, que quiere liderar a los maestros federales y conducir los logros sindicales. Como ni ruido ha hecho, empezará hoy con una conferencia de prensa para hablar de su proyecto sindical y su visión para el gremio.

LA RECOMENDACIÓN DE SHEINBAUM RINDE FRUTOS.

El hecho de que la presidenta **CLAUDIA SHEINBAUM** haya presumido los resultados de la

RAMONA VERDE

estrategia de la Agenda de Paz a todas las entidades y hasta la haya sugerido para que repliquen las acciones si tienen índices de homicidios dolosos como los que había hace tres años, no solo ha redituado en que haya habido encuentros con secretarios de seguridad en la entidad para el intercambio de experiencias. El góber **DAVID MONREAL** anda contento porque, aunque lo dejaron sin un fuerte elemento, el hecho de que **ÓSCAR APARICIO AVENDAÑO**, subsecretario de Seguridad Pública y mano derecha del general **ARTURO MEDINA MAYORAL**, haya sido invitado -y éste aceptó- a dirigir la seguridad de **Chiapas**, es un logro porque va con la encomienda de replicar lo que aquí ha funcionado y que se ajuste a las necesidades de aquella región. Ser ejemplo tiene sus ventajas.... y desventajas ¿ahora a quién se traerá el general?

LLEGÓ LA NAVIDAD A LA CAPITAL.

Vaya que se ve bonito el Centro Histórico de Zacatecas con el mentado Festival de las Luces. Luego oigo gente que reprocha que para qué tanta lucecita, que nomás es circo, que ni atrae turismo. ¡O sea! ¡Cómo están amargados, en serio! Este festival -y todos- son primero para los zacatecanos. Para que los vivan y disfruten... son actividades que sí quieren las pueden hacer en su casa -o no-, pero en bola son mejor y se presume a la ciudad que quedó hermosa y se disfruta de buenos espectáculos.



Vi a la señora **SARA HERNÁNDEZ** muy entusiasmada por la respuesta de cada dependencia en la instalación de su parte de la villa navideña que no solo está en Plaza de Armas. Y sí... sí viene gente de otros lados, no digan que no hay turismo. Tampoco quieran ver 100 mil personas de un día a otro, pero neta, no sean amargados... no les va a traer nada el Niño Dios...

SOLILOQUIO



JOSE ANGEL RENDÓN

Política e historia

La República de la Falacia 1: Nadie prometió este caos

*"Para las almas, la muerte consiste en volverse agua."
Heráclito de Efeso*

Yo no miento (digo falacias, que es lo mismo, pero sin remordimiento); el decir verdades que parecen absolutas, sin, remotamente, serlo, es lo que conocemos como falacia. Hoy en día está de moda usar este tipo de expresiones que sin ser la neta, nos las venden como el santo grial de la verdad. Digamos los influencers: le meten la atribución de sus ideas -sin una pizca de investigación o respaldo argumental- a sus seguidores, que, sin preguntar ni dudar se tragan todo lo bueno o malo que les digan. Hay muchos, y millones y millones de seguidores para quienes la verdad, el mundo real, ha dejado de importarles. Diríamos que vivimos una época en la cual la ficción ha superado a la realidad. Pero la cosa va más allá de eso. Decir la verdad, el NO engañar, se ha convertido en un acto revolucionario, fuera de lo común. Lo que podríamos llamar una nueva Generación

Fachada, sabemos que en su interior no se dedica a construir nada que la sostenga, ni qué decir cimiento, a las personas de hoy en día.

Al volver la vista atrás (como cantara Serrat en "caminante-no-hay-camino") se ve que no tienen siquiera una senda recorrida. La política, publicidad, noticias, redes sociales, van más por el rumbo de seguir ciegamente una imagen de "todo está bien", que buscar que todo esté bien. Necesario "volver la vista atrás" en el contexto de la historia (que también está llena de falacias), para saber que los pasos mal dados se pagan caros.

Bradley Dowden, en su libro Falacia describe este recurso argumental en la literatura, como "un tipo de error de razonamiento" que, con demasiada frecuencia, es persuasivo, lo cual no debería ser, pues carece de bases que sostengan su veracidad. El lingüista americano enumera 231

tipos diferentes de "cualquier creencia falsa o causa de una creencia falsa", que son, básicamente errores cometidos al argumentar informalmente en lenguaje natural o en el discurso cotidiano.

Podríamos enlistar y ejemplificar estos 231 "malos" recursos argumentales, pero es mejor encontrarlos en libros:

Las 50 grandes mentiras de la Historia, de Bernd Inngmar Gutberlet nos llena de preguntas que el mismo Santo Tomás hubiera hecho: ¿Qué sucedió durante el Diluvio? ¿Cuándo fue la Nochebuena? ¿Fue la Edad Media una época oscura?

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

SOLILOQUIO



SERGIO RÍOS SANDOVAL

El caminante errante Ignacia

"...Don Fede, dice mi mamá que por el amor de Dios, que si le hace el favor. Mi papá no ha conseguido trabajo, ya lleva tiempo buscando uno..."

Il fulano se peló con el dinero de todos! Imagínese nomás que desgracia más grande. Nadie sabía nada de él!...

-Ignacia, ¿qué te vamos a dar?, contigo voy a hacer la cruz. Dichosos los ojos, ¡ojalá que tengas buena mano!

-¿Dice mi amá que si le fia unos dos barriles de leche y seis piezas de pan?

-Ah que tu madre, mira nomas que cargadita. Me da abonitos chiquitos y me pide cuentas largas. Dile que no, hija, que ni siquiera he hecho la cruz, mira ni un quinto tengo, no he vendido nada. Ándale, dile que ahí pa la otra.

Después de varios minutos regresó Ignacia, mientras Don Federico acomodaba la mercancía.

-Don Fede, dice mi mamá que por el amor de Dios, que si le hace el favor. Mi papá no ha conseguido trabajo, ya lleva tiempo buscando uno y no en-

cuentra nada.

-Tu papá es un flojo, un arguenuedo, seguido lo veo sentado afuera de la panadería de Roque Rivera, si tuviera vergüenza vendría él a pedir fiado. Ustedes qué culpa tienen de ese bueno pa nada, es como una sanguiuela.

-Ya ni me diga que sí me siento mal. Yo creo que anda así desde que se petatió mi tío Anselmo, su hermano de mi papá.

-Fíjate que ya no me acordaba de eso, ¿fue cuando en esos entonces andaba un tramposo?. ¿fue pa esos tiempos, veda?

-Sí, ya ve que hasta se iban a ir pal norte, pal otro lado juntos. Un día los miré a los dos platicar, estaba yo dándole de comer al puerco que nos comimos en la fiesta de quince años de Seferina Morales, la que se casó con el Cuco, Refugio Cervantes, el que se ganó el gallo de oro en la fies-

ta del pueblo, en mismo año que se cayó el puente de los Rosales. Mi tío Anselmo dijo que vino un fuereño, con botas finas y todo, hasta decía mi tío que traía pistola brillante, a los dos les daba emoción porque mi tío platicaba que ese tal fuereño, que lo nombraban como el "Chuco" era uno de esos muy buenos pa cruzar a la gente pal otro lado, que dizque nomas pasaban un arroyito y ya, a ganar muchos dólares.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ